
提高科技创新主体地位赋予企业更多话语权
如何提高企业的科技创新主体地位？

在今年的全国两会上，全国人大代表、北京
市科学技术研究院创新发展战略研究所所
长伊彤带来了相应的建议。

伊彤代表是位连任的“老代表”，她长
期关注科技创新驱动发展问题， 围绕国家
科技力量构建、科技企业营商环境等，多次
提交相关建议。今年，如何提高企业的科技
创新的主体地位，是她关注的问题之一。

伊彤代表认为， 对于领军企业来说，
要鼓励他们参与基础研究的顶层设计， 特
别是前沿技术领域的企业。 她举例， 例如
在国家自然科学基金、 国家重大科技计划
项目等的编制过程中， 应赋予企业足够的
话语权。

同时， 探索设立面向企业基础研究的
专项资金，由财政出钱，鼓励企业投入更多
的资金支持有创新潜力的企业开展基础研
究和各类边缘交叉学科的融合研究。 要进
一步强化企业在基础研究中提出需求、主

动投入、推进转化的作用。通过组建政府搭
台指导、 行业龙头企业主导、 高校院所协
同、产业链上下游企业参与的创新联合体，
聚焦产业关键共性技术，开展源头创新。

此外， 还应重视布局未来产业领域的
企业国家科技创新基地 ， 布局建设新领
域 、新方向的国家实验室、国家重点实验
室等技术创新和成果转化类的科技创新基
地体系。

到2025年, 北京国际科技创新中心基
本形成。 针对科技如何赋能文化产业发展
的问题， 伊彤代表建议深入挖掘首都的文
化资源。“因为北京古都文化深邃厚重，有
丰富的博物馆、景区资源，蕴含着丰富的文
化要素亟待开发。 目前对于首都文化资源
开发还不够，应该对这些资源进行梳理，分
层、分类、分级打造特色文化资源IP，针对
不同的行业特点来实施差异化的IP开发运
营策略。”伊彤代表说，“在挖掘首都文化资
源过程中，科技就有更多用武之地了。”

作为连任三届的老代表， 全国人大代
表， 小米集团创始人 、 董事长兼CEO雷
军向这次大会提交了 “关于推动仿生人形
机器人快速发展” “关于构建完善汽车数
据安全管理体系” “关于大力发展汽车文
化， 助力从汽车大国走向汽车强国” 3份
建议。

作为人类生产生活的重要工具和应对
人口老龄化的得力助手， 机器人的发展进
步代表着国家科技创新水平。 在 “关于推
动仿生人形机器人快速发展” 的建议中，
雷军代表提出， 如能加快仿生人形机器人
的发展、 突破， 将有力带动新一代信息技
术、 高端制造、 新能源、 新材料等产业集
聚发展。 同时鼓励行业组织建设软硬协同
的通用型仿生人形机器人开源创新平台，
构建开放的产业生态， 降低开发、 运营成
本， 并加速培养智能制造、 场所巡检、 养
老陪护、 家庭陪伴等应用场景。

在 “关于构建完善汽车数据安全管理
体系” 的建议中，雷军代表建议，加快制定
围绕汽车生命周期和数据生命周期两条主
线的数据安全标准，指导产业发展。 另外，

雷军代表了解到， 当前各车企间数据尚未
实现有效安全流通，数据孤岛普遍存在，数
据价值无法充分发挥。他建议，构建汽车数
据共享机制及平台， 让各车企间的数据实
现流通， 将数据转化为社会生产力。

汽车工业是硬基础， 汽车文化则是软
实力。 在 “关于大力发展汽车文化， 助力
从汽车大国走向汽车强国” 的建议中， 雷
军代表提出， 可以引导营造更加丰富的汽
车文化场景， 例如鼓励促进赛车运动、 公
路旅行、 露营营地等文化场景的开发， 为
汽车文化发展提供土壤。

“有资金的保障 ， 创新必然层出不
穷。” 在介绍提升企业创新能力的经验时，
雷军代表介绍， 小米始终加大研发投入，
去年投入资金超过170亿元， 今年将超过
200亿元， 未来五年投入1000亿元。 人才
是创新的基础， 小米通过内部一系列的人
才激励措施， 坚持培养优秀科技人才， 鼓
励工程师大胆创新和探索。 此外， 雷军代
表认为， 科技企业还要着力强链补链， 攻
克关键核心技术， 用科技赋能带动国内产
业链的高质量崛起。

门头沟区妙峰山镇炭厂村党支部书记
邢卫兵是本届全国人大新当选的代表 。
“能够当选代表感到很荣幸， 同时也感到
自己肩上的担子和责任更重了。 我要把党
和政府的惠民政策带回去， 带领大家认真
学习、 领会， 并应用到实际工作中。” 邢
卫兵代表说。

炭厂村位于门头沟区妙峰山镇， 四面
环山，有一股清泉流过。 这些年，炭厂村大
力发展生态旅游，成功脱贫。邢卫兵代表向
记者介绍了炭厂村的生态富民经验，他说，
炭厂村村如其名，历史上是以烧木炭为生，
过去大大小小40多个炭窑，专供皇宫取暖。
从解放初期炭窑全部关闭至今， 小小的炭
厂村实现了从烧炭业向大农业、林果业，最
终向生态旅游业的三次产业转型。

“2004年， 村两委班子在总结第二次
产业转型经验和教训的基础上， 先是邀请
专家走进来， 经过实地走访、 把脉， 明确
了炭厂村发展生态旅游业的光明前景。 之

后我们走出去， 带着党员和村民代表到河
南的云台山进行考察， 更走遍了北京的山
区。” 邢卫兵代表说， 在第三次产业转型
中， 炭厂村因地制宜打造了神泉峡景区，
不断拓展旅游资源 ， 发展壮大村集体经
济 ， 逐步探索出一条特有的生态富民之
路， 成功摘掉了多年 “贫困” 的帽子。

邢卫兵代表还提到打造乡村振兴样板
村之所以成功， 一个重要因素就是带动农
民共同富裕。 为了充分带动全村人民共同
致富， 村党支部成立了神泉峡景区管理中
心， 以神泉峡为母体， 借鉴股份制的产权
组织形式、 经营方式和分配方式， 将干股
分配给有本村户籍的村民。 许多村民也纷
纷参与其中 ， 从而带动了民宿经济的发
展， “泉饼宴” 等餐饮品牌也应运而生。

邢卫兵代表说， 在坚持绿色发展的基
础上，炭厂村还将扩大生态旅游范围，打造
全域旅游概念。尤其是推出精品民宿、精品
农家宴，吸引八方宾客来炭厂村旅游体验。

■代表声音
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作为 “雾霾防治” 方面的专家， 全国
人大代表、 中国科学院生态环境研究中心
贺泓研究员一直关注大气污染治理， 曾多
次在全国两会上就生态环境保护提出建
议 。 今年 ， 围绕大气污染控制 ， 他针对
“加快研究机动车国七排放标准” 提出建
议。

贺泓代表介绍， 我国现行机动车国六
排放标准， 基本与欧盟的欧六标准水平相
当， 已处于国际先进水平。 实施以来取得
了很好的效果， 目前机动车污染治理取得
了长足进步。 近期， 欧盟公布了欧七标准
的框架提案， 对污染物排放的限制更加严
格， 而且新增了一些非常规污染物的排放
标准 。 为使我国机动车排放控制保持
在国际先进水平， 目前， 我国生态环境部
机动车排放控制中心正在牵头开展制定国
七标准。

贺泓代表建议， 对于机动车国七排放
标准尽快立项制定。 在制定过程中， 除行
政主管部门以外， 还要充分听取产业链上
下游相关企业的建议， 并与研究单位、 协
会等深度交流， 对政策、 路线、 技术进行

经济可行性、 技术可达性的深度分析， 保
障国七标准制定的合理性、 准确性和可实
施性， 而且要更加符合我国应用场景的实
际需求。

此外， 贺泓代表建议 ， 把标准 公 布
时间和实施时间拉开距离， 给予充足时
间进行技术研发以及国产化。 “这样有利
于提升我们技术的自主化率， 也可以保障
全产业链的供应安全。” 他说。

在碳达峰、 碳中和的背景下， 北京如
何打好蓝天保卫战？ 对此， 贺泓代表认为
可以在能源和交通两个领域发力。 从能源
供给方面 ， 建议北京推进能源低碳化 ，
大力发展本地可再生能源， 支持绿色电力
的消纳和使用 。 在交通领域 ， 新能源
车目前发展势头良好， 乘用车电动化稳
步推进。 但是长途货运车新能源化还存在
技术难题， 应加大技术研究。 此外， 在出
租、 环卫、 公交等领域稳步推进新能源
化 。 “从这 两 个 领 域 去 解 决 北京的空
气污染问题 ， 是两个非常重要的抓手 。”
贺泓代表说。
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